



**NOTA DE PRENSA**  
**NP 36/2011**  
**29 de septiembre de 2011**

## **LA SEGUNDA JORNADA FINANCIERA PROPICIÓ UNA MIRADA A LA INCLUSIÓN FINANCIERA Y EL DESARROLLO ECONÓMICO**

La Segunda Jornada Financiera, que se llevó a cabo el 29 de septiembre, analizó la "Inclusión Financiera y Desarrollo Económico". Durante muchos años se asoció la inclusión financiera a micro finanzas y micro crédito, como lo sucedido durante las décadas de los 80 y 90, cuando se otorgaba crédito a personas que venían del área rural, a campesinos, a microempresarios y pequeños comerciantes. Miles de personas de bajos ingresos hoy tienen la posibilidad de depositar de forma segura y rentable sus ahorros y lograr microcréditos.

El evento permitió conocer las más recientes experiencias y tecnologías relacionadas con la inclusión financiera en el exterior y en Bolivia, así como los principales retos para el país en materia de infraestructura, servicios y regulación. Este tema es de gran interés para los órganos reguladores, las entidades de intermediación financiera, investigadores, estudiantes y público en general, puesto que el desarrollo del sistema financiero y un mayor acceso a los servicios financieros -especialmente de sectores tradicionalmente desatendidos- promueve el crecimiento económico y el bienestar de la sociedad en general.

"Paradójicamente Bolivia es el país que tiene las tasas más bajas en microcrédito, se ha hecho un análisis de evolución de las tasas desde el comienzo de la década pasada, del 2000. Comenzamos con tasas de interés que estaban alrededor del 50% año, ahora estamos con un promedio del 16%, hay microcrédito del 12% y también por encima del 20% anual", comentó el Presidente a.i. del Banco Central de Bolivia, Marcelo Zabalaga durante una conferencia ofrecida el mismo día.

Las microfinanzas se refieren a la provisión de servicios financieros como préstamos, ahorro, seguros o transferencia a hogares con bajos ingresos. La mayoría de las instituciones del sector se ha dedicado al microcrédito, que son préstamos pequeños que permiten a las personas, que no poseen las garantías reales exigidas por la banca convencional, iniciar o ampliar su propio emprendimiento y aumentar sus ingresos.

"Hay que tener cautela con estos temas de formalidad e informalidad. De alguna manera, nosotros desde el Estado reconocemos que la informalidad boliviana ha ayudado a ayudar a resolver los principales problemas que tenía el país y tienen todos los países en desarrollo: el empleo", explicó Zabalaga.

El evento contó con la presencia de expertos de Bolivia como Pilar Ramírez, Presidenta del Consejo de Administración, CONFIE Holding Bolivia, quien expuso "El rol de las



*BANCO CENTRAL DE BOLIVIA*

microfinanzas en la inclusión financiera: La experiencia en Bolivia”, por otro lado, se tuvo la presencia de Susana Pinilla, Presidenta del Directorio de PROEMPRESA de Perú, con la exposición “Fomento a la inclusión financiera en economías emergentes: La experiencia de Perú”.

Se presentó también Jorge Albarracín, Presidente del Banco de Desarrollo Productivo (BDP) con una explicación sobre “El BDP y su experiencia en la inclusión financiera”; Denise Dias, Consultora de Políticas y Regulación de Consultative Group to Assist the Poor.

De la misma manera, se tuvo la presencia de José María Lammaié de Clairac, Director del Departamento de Instituciones Financieras del banco de España quien expuso la “Educación e Inclusión Financiera: La experiencia del Banco de España”; Enrique Marshall, Consejero del Banco Central de Chile con “El Desafío de la Inclusión Financiera: la experiencia de Chile”; Reynaldo Marconi, Secretario Ejecutivo de ASOFIN quien habló sobre “Los avances de la inclusión financiera en Bolivia”, Isabel Cruz, Presidenta del Foro Latinoamericano y del Caribe en Finanzas Rurales (FOROLAC-FR) quien explicó sobre “Nuevas Tecnologías para prestar servicios financieros a poblaciones desatendidas” y por último Luiz Edson Feltrim, Secretario Ejecutivo del Banco Central de Brasil, quien expuso “Inclusión Financiera y Desarrollo Económico en Brasil”.

La Jornada fue clausurada por la Ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, quien destacó el evento, mencionando que los microcréditos tienen el 30% del total de la cartera de créditos del sistema financiero y que por lo tanto, se convierte también en generador de empleo.

La Paz, 29 de septiembre de 2011